
○稲田議長 次に、西野議員。

〔西野議員質問席へ〕

○西 野議 員 会 派自 由 創政、 つく りま す！米 子の 「トリ セツ 」、

西野 太一 でござ いま す 。先ほ どの 戸田 議員の 代表 質問に 関連 した

項目 ２点 、質問 いた し ます。 市長 並び に当局 の皆 様、よ ろし くお

願いいたします。

ま ず、 １番目 、ス ケ ートボ ード の環 境につ いて 、テー ク３ 、３

回目ということですね。

昨年 は パテ ィオ 広 場、 だん だ ん広場 、 スケ ート ボ ードの イ ベン

トが 中心 市街地 で開 催 され、 アー バン スポー ツに よるに ぎわ い創

出の 可能 性を感 じま し た。昨 年６ 月議 会で私 が弓 ヶ浜公 園の 臨時

駐車 場、 こちら をス ケ ートボ ード や自 転車な どホ イール スポ ーツ

全般 の練 習がで きる よ うにコ ンク リー トやア スフ ァルト にし てい

ただ けな いかと いう 質 問をさ せて いた だきま した が、あ れか ら半

年以上がたちましたが、当局の考えをお聞かせください。

○稲田議長 深田文化観光局長。

○深 田文 化観光 局長 弓ヶ浜 公園 の臨 時駐車 場に かかわ らず でご

ざい ます が、施 設整 備 につき まし ては 優先順 位を つけて 実施 して

いく 考え でござ いま す 。スケ ート ボー ドまた はＢ ＭＸ等 につ きま

して は、 米子ア リー ナ 整備事 業に おき まして 優先 交渉権 者か らイ

ベン ト開 催の提 案を 受 けてい ると ころ でござ いま すので 、今 後議

会で 本契 約締結 の議 案 を御承 認い ただ けまし たら 、東山 公園 内で

練習 する ことが でき な いか、 事業 者の ほうと 協議 してま いり たい

と考えております。

○稲田議長 西野議員。



○西 野議 員 先 ほど の 戸田議 員の 代表 質問の 答弁 にもあ りま した

が、 弓ヶ 浜公園 駐車 場 よりも 中心 市街 地の米 子ア リーナ でス ケー

トボ ード ができ る環 境 の提案 を受 けて いるこ とは 、子ど もた ちも

通い やす く、喜 ばし い ことだ と思 いま す。し かし ながら 、米 子ア

リー ナ供 用開始 まで あ と３年 間も あり ます。 今年 はパリ オリ ンピ

ック も開 催され ます し 、スケ ート ボー ドや多 くの アーバ ンス ポー

ツを 始め たいと いう 子 どもが さら に増 えると 思わ れます 。市 内で

開催 され るイベ ント に スケー トボ ード などの 体験 ブース を積 極的

に誘 致し 、子ど もた ち がチャ レン ジで きる機 会を 与えて いた だけ

るよう要望いたします。

そ れで は、米 子ア リ ーナ整 備事 業の スケー トボ ードの 環境 につ

いて 質問 させて いた だ きます 。ま だ、 優先交 渉権 者から の提 案段

階な ので 、まだ 議会 で の質問 は早 いん じゃな いか と思わ れる かも

しれ ませ んが、 これ か ら事業 者が 決ま って計 画を 提出さ れた 後に

変更 要望 という のは 難 しいと 思い ます 。なの で、 まだや んわ りと

して いる 計画段 階、 今 のとき に、 市民 の声な どを 届けて いき たい

と思います。

米 子ア リーナ 駐車 場 に、イ ベン ト利 用可能 、ス ケート ボー ド、

ＢＭ Ｘな どと記 載さ れ ている のび のび 広場駐 車場 と住宅 の距 離は

どれぐらい離れているのかお聞かせください。

○稲田議長 深田文化観光局長。

○深 田文 化観光 局長 今、議 員が おっ しゃい まし たのび のび 広場

でご ざい ますが 、場 所 といた しま して はイベ ント 利用が 可能 な駐

車場 部分 と、あ とス リ ーバイ スリ ーの コート 、あ るいは 芝生 エリ

アで すと かベー スボ ー ルのボ ード など 設置し てい るエリ ア含 めて



全体 での びのび 広場 で ござい ます 。そ の一番 端の 部分か ら最 も近

い住宅までの距離ですが、約１５メートルでございます。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 こ ちら を 御覧く ださ い。 皆様に はタ ブレッ トで 閲覧

でき るよ うにな って お ります 。先 日の 都市経 済委 員会で この よう

な配 置計 画を提 示さ れ ました が、 のび のび広 場は 東山公 園の 一番

西側 、こ ちらで すね 、 西側に あり 、近 隣の住 宅地 、アパ ート など

住宅 も張 りつい てお り ます。 この まま のびの び広 場駐車 場が スケ

ート ボー ドも使 用可 能 となれ ば、 住民 から苦 情が 来るこ とは 容易

に想 像が つくと 思い ま すが、 なぜ 陸上 競技場 側、 こっち 側で すね、

陸上 競技 場は。 陸上 競 技場側 、配 置計 画の東 側で すね、 こっ ち。

東側 にス ケート ボー ド 可能な 場所 を計 画しな いの でしょ うか 。新

体育 館、 サブア リー ナ 、これ です ね、 サブア リー ナ付近 の最 も東

側に 、こ ちら噴 水を 計 画して いる よう ですが 、せ っかく 噴水 を設

置す るの であれ ば、 奥 のサブ アリ ーナ 側では なく メイン アリ ーナ

入り 口の スリー オン ス リーの コー ト、 こちら です ね。こ ちら のス

リー オン スリー のコ ー トと噴 水を 入れ 替えて 、メ インの 駐車 場、

メイ ンア リーナ 、こ ち らの入 り口 のほ うに噴 水を 持って いく 。そ

して 、日 だまり 、サ ブ アリー ナ付 近の せせら ぎ広 場東側 、ま たは

ひだ まり 広場こ ちら の ほう、 こち らの 広場で スケ ートボ ード やス

リー オン スリー 遊ん で いただ くよ うに すれば 、住 民から 苦情 が来

るこ とも なくな るの で はない でし ょう か。お 考え をお聞 かせ くだ

さい。

○稲田議長 深田文化観光局長。

○深 田文 化観光 局長 米子ア リー ナの 整備事 業に つきま して は、



先日 ２つ の事業 グル ー プから プレ ゼン 、提案 を受 けまし て、 その

結果 、優 先交渉 権者 を 現在決 定し たと ころで ござ います 。施 設の

配置 につ きまし ても 提 案を受 けた 整備 計画に よる もので あり ます

ので 、議 員御提 案の 配 置換え につ きま しては 、水 路を含 む、 今、

御提 示い ただい たせ せ らぎ広 場で すと か駐車 場の 計画に も影 響し

てき ます ため、 現時 点 ではそ の配 置換 えが実 現可 能かど うか は不

明確 であ ります 。今 後 、計画 内容 につ いて細 かい 部分の 詰め をし

てい くこ とにな りま す ので、 その 中で 事業者 と協 議して まい りた

いと、そのように考えております。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 そ うで す ね、ま だ優 先交 渉権者 で計 画の配 置換 えの

変更 は可 能だと 思い ま すので 、住 宅地 から離 れた サブア リー ナ周

辺で スケ ートボ ード や アーバ ンス ポー ツがで きる 環境の 計画 を、

可能 であ ればス ケー ト ボード 協会 など プレー ヤー の意見 を参 考に

して進めていくことを要望いたします。

付 け加 えて、 先ほ ど 噴水の 配置 換え の話を させ ていた だき まし

たが 、噴 水を設 置す る のであ れば 、水 のたま る、 今の湊 山公 園み

たい な水 のたま る噴 水 のよう な、 水の たまる 噴水 は清掃 や維 持管

理も 大変 なので 、に ぎ わい創 出の 観点 からも 、暑 い夏に 子ど もた

ちが 水遊 びでき る、 地 面から 水が しゃ あって 出る やつ、 あの タイ

プ、 仕掛 け噴水 とい う らしい です けど 、仕掛 け噴 水にし てい ただ

きたいということも付け加えて要望して、次の質問に移ります。

続きまして、災害時のペット同伴避難所について、テーク３。

まず は この 質問 す る前 に、 元 旦の能 登 半島 地震 に おける 犠 牲者

に御 冥福 をお祈 り申 し 上げ、 また 被災 者の皆 様に お見舞 い申 し上



げま す。 そして 、二 次 災害の 危険 が迫 る中、 救助 作業に 当た った

自衛 官、 消防士 、警 察 官の皆 様、 休日 も返上 し復 旧作業 に当 たっ

てい る各 自治体 の職 員 、建設 業界 の皆 様に感 謝の お礼を 申し 上げ

ます。

で は、 質問に 入り ま す。さ て、 昨年 の６月 議会 で発言 させ てい

ただ いた 災害時 ペッ ト 同伴避 難に つい て、市 長の 答弁で は、 動物

愛護 に基 づいた 様々 な ペット など 、動 物との 共生 という もの につ

いて はで きるだ けの こ とはし てい きた いとい うふ うに思 って おり

ます し、 また災 害時 の 避難に つい ても 、まず は人 命を第 一に しつ

つ、 やは りペッ トと の 共生、 今本 当に 多くの 方々 がペッ トを 飼っ

てい らっ しゃる 現状 が ござい ます ので 、でき る限 りそう した もの

につ いて は対応 して い きたい とい うふ うに思 って おりま すと 発言

して いた だきま した が 、能登 半島 地震 から２ か月 過ぎた 現状 のお

考えをお聞かせください。

○稲田議長 松本防災安全監。

○松 本防 災安全 監 本 市にお ける ペッ ト避難 の現 状とい うこ とで

ござ いま して、 まず 初 めに能 登半 島地 震での 状況 につい てで ござ

いま すけ れども 、ペ ッ ト同伴 でき る避 難所が 少な いとい う報 道が

され てお ります 。一 方 で、石 川県 によ ります ペッ トに関 する 相談

窓口 の設 置、獣 医師 会 による 巡回 診療 、官民 が連 携した ケー ジや

フー ド等 の支援 、ト レ ーラー ハウ スに よる飼 育ス ペース の確 保、

被災 ペッ トの一 時預 か りなど 様々 な対 策が講 じら れたと 伺っ てお

ると ころ でござ いま す 。本市 にお きま しては 、ペ ットの 同行 避難

を可 能と してお ると こ ろでご ざい まし て、避 難所 の状況 に応 じま

して ペッ ト避難 に対 応 してい きた いと 考えて おる ところ でご ざい



ます。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 確 かに 金 沢市で は全 国か ら寄附 いた だいた ペッ トフ

ード など の支援 物資 を 必要な 方に 配付 し、ま た石 川県の 薬事 衛生

課が 要請 し、獣 医師 会 が県内 ４０ 余り の動物 病院 で１か 月間 、ペ

ット を無 料で預 かる 取 組を始 めま した 。本市 の災 害時も 即座 にこ

のよ うな 体制を 構築 で きるよ う要 望い たしま す。 しかし なが ら、

こう いっ た支援 は災 害 から数 日過 ぎて 始まり ます 。やは り災 害時、

逃げ 遅れ ずに即 座に ペ ットと 一緒 に避 難でき るシ ステム を構 築し

てい かな ければ なり ま せん。 １月 ２６ 日、Ｎ ＨＫ のペッ ト連 れで

避難 する 困難を 取り 上 げた記 事に よる と、何 とい っても 人命 が最

優先 です ので、 避難 所 では特 に初 期の 混雑す る状 況では 動物 まで

受け 入れ てくれ ない ケ ースが 多い のが 実情で す。 今回の 能登 半島

地震 でも ペット の同 伴 ができ ない ため 、避難 所に 入るの を諦 めて

車中 泊や 壊れた 自宅 に 残った 飼い 主が 多いと 見ら れてい ます が、

これ は飼 い主の 命の リ スクも 高く しま すと書 かれ ていま した 。逃

げ遅 れゼ ロを目 指す 本 市も他 人事 では ないと 思い ます。 ６月 議会

では 市長 は避難 場所 に ついて 、い わゆ る同伴 避難 という こと で避

難所 その ものの フロ ア に一緒 にペ ット とも過 ごせ るよう な形 を取

ると いう のは、 それ な りのス ペー スを 設けて いか なけれ ばな りま

せん 。そ のスペ ース と いうの は９ ９％ 以上は 平時 なわけ です ね。

平時 での 使用が 前提 と なる施 設を 有事 の際に はそ れを切 り替 えて

使用 して いくこ とに な ります ので 、そ こに一 定の 制約が ある わけ

でご ざい ますと 発言 さ れてい まし た。 確かに ９９ ％以上 は平 時な

わけ です 。災害 時の み 同伴避 難所 にな るよう な施 設はな かな か本



市で も見 つから ない と 思いま す。 そし て行政 が新 たに建 設す るこ

とも非現実的であると思われます。

そ こで お聞き しま す 。義務 教育 学校 開校に 伴う 閉校と なる 各学

校について、現段階のお考えをお聞かせください。

○稲田議長 八幡総合政策部長。

○八 幡総 合政策 部長 義務教 育学 校設 立に伴 いま して閉 校と なり

ます 大篠 津、和 田、 崎 津の３ 小学 校及 び美保 中学 校の土 地建 物に

つき まし ては、 その 利 活用の 検討 のた めに、 昨年 度に地 元住 民を

対象 とし たアン ケー ト 調査を 実施 し、 また現 在、 サウン ディ ング

型市場調査というのを実施しているところでございます。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 令 和４ 年 度から アン ケー ト調査 やサ ウンデ ィン グ型

の市 場調 査が行 われ て いるよ うで すが 、何か 方向 性が進 みそ うな

閉校跡地利活用は現段階でありますか。

○稲田議長 八幡総合政策部長。

○八 幡総 合政策 部長 現段階 での 状況 につい ての お尋ね でご ざい

ます が、 現在実 施中 の サウン ディ ング 型、こ の市 場調査 につ きま

して は、 本年の ５月 末 を締切 りと して 提案募 集を してい ると ころ

でご ざい ますが 、現 段 階では 正式 な提 案がま だ出 されて いな いと、

そういう状況にございます。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 現 段階 で は正式 な提 案は ないよ うで すね。 先ほ どの

代表 質問 の答弁 で、 公 有財産 は基 本的 に売却 をす ると発 言さ れて

いま した が、学 校の 閉 校跡地 も売 却す る考え なの でしょ うか 、お

聞かせください。



○稲田議長 八幡総合政策部長。

○八 幡総 合政策 部長 廃校跡 地の 処理 方針に つい てのお 尋ね でご

ざい ます が、基 本的 に は公共 施設 の総 合管理 計画 に基づ きま して、

閉校 とな る４校 の建 物 、土地 につ いて は、こ れは 売却を 前提 とし

た検討を、それを進めることとしております。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 売 却前 提 という こと です ね。一 気に ４校が 閉校 とな

ると 、全 て売却 とい う のはな かな かハ ードル が高 いよう に思 われ

ます 。そ こで、 閉校 跡 地の売 却に 当た り、先 ほど まで言 って まし

た災 害時 など非 常時 に 、例え ば３ 階や 体育館 、こ ちらの 建物 の一

部を ペッ ト同伴 避難 所 として 運用 して いただ ける 企業や 団体 に対

し、 売却 の金額 の減 額 や固定 資産 税の 免除、 また 複数の 申込 みが

あっ た場 合に加 点対 象 とする など 、優 遇措置 を行 う考え はな いの

かお聞かせください。

○稲田議長 八幡総合政策部長。

○八 幡総 合政策 部長 事業者 の方 々に 対する 優遇 措置に つい ての

お尋 ねで ござい ます が 、跡地 の利 活用 につき まし ては、 現時 点に

おい ては 、そう いう 事 業者の 皆さ んへ の優遇 措置 等につ いて 検討

する段階にはまだ至ってないというふうに考えております。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 現 段階 で は優遇 措置 は考 えてい ない という こと です。

先日 、会 派の行 政視 察 で伺っ た鹿 児島 県薩摩 川内 市、こ ちら の閉

校跡 地利 活用制 度と し て、先 ほど 提案 させて いた だいた 減額 譲渡

のほ か、 土地、 建物 の 減額貸 付け 及び １０年 後の 無償譲 渡や 施設

改修 費の 補助金 など 、 そうい った 制度 があり ます 。先ほ ど閉 校と



なる ４校 の建物 、土 地 につい ては 売却 を前提 にし ている と発 言さ

れま した が、減 額貸 付 けなど の賃 貸、 こちら の検 討はさ れた こと

があるのかお聞かせください。

○稲田議長 八幡総合政策部長。

○八 幡総 合政策 部長 繰り返 しに なっ て申し 訳な いんで すけ ども、

廃校 跡地 の利活 用に つ きまし ては 、先 ほどか ら売 却を前 提と して

検討 して いると いう こ とを申 し上 げて おりま す。 ですの で、 現段

階で は減 額貸付 け等 の 検討、 これ はま だそう いう ことを して おり

ません。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 現 段階 で は貸付 けも 考え ていな いと いうこ とで す。

義務 教育 学校開 校ま で あと４ 年と なり ました 。閉 校にな る学 校が

全て 希望 どおり の金 額 で売却 でき れば いいの です が、ほ かの 自治

体も 今後 多くの 学校 が 閉校と なり 、閉 校跡地 利活 用で企 業に 選ば

れることは容易ではないと思います。

も とも と学校 は災 害 時に避 難所 とし ての役 割も ありま す。 その

よう な視 点から も、 閉 校にな る学 校の 一部を ペッ ト同伴 避難 所の

機能 を構 築して いた だ ける企 業、 団体 に減額 売却 や減額 貸付 けな

どの 条件 緩和、 優遇 措 置の制 度を 考え ていく べき だと思 いま す。

前回 の質 問でも 言い ま したが 、全 国の ３分の １の 家庭は 犬や 猫な

どペ ット を飼っ てい る データ もあ りま す。米 子市 は一軒 家の 割合

が比 較的 、全国 的に 比 べると 、一 軒家 の割合 多い と思い ます ので、

ペッ トも 飼いや すく 、 ３分の １以 上の 家庭が ペッ トを飼 って いる

かも しれ ません 。そ う なりま すと 、単 純に５ 万人 弱の市 民が 災害

時など避難にちゅうちょし、逃げ遅れる対象になります。



２ 月２ ２日、 にゃ ん にゃん にゃ ん、 これ猫 の日 ですね 。日 本海

新聞 の地 元の記 事の ペ ージで も、 ペッ トを連 れて の避難 先問 題が

取り 上げ られて まし た 。スケ ート ボー ドもそ うで すが、 すみ 分け

が必 要で ありま す。 本 市は同 行避 難を 進めて いま すが、 ペッ トを

飼っ てい ない市 民の 避 難所に なか なか ペット を連 れてい くの はち

ゅう ちょ すると 思い ま すし、 また ペッ トを飼 って いない 市民 から

すれ ば、 避難所 の屋 外 でペッ トが わん わんと かに ゃあに ゃあ とか

鳴いているのはストレスになるかもしれません。

昨 年６ 月議会 から 半 年以上 過ぎ まし た。そ して 元旦に は能 登半

島地 震が ありま した 。 避難所 に行 かず 車中泊 や壊 れた家 屋の 中で

ペッ トと 過ごし た方 が たくさ んい たよ うです 。本 定例会 最初 の当

初予 算説 明、こ ちら で 市長は 、災 害に 強いま ちづ くりを 、ソ フト、

ハー ドの 両面で 推進 し てまい りま すと 発言さ れま した。 最後 に市

長のお考え、お聞かせください。

○稲田議長 伊木市長。

○伊 木市 長 災 害時 に おける ペッ トの 避難の 件で ござい ます けれ

ども 、本 市にお きま し ては、 避難 所に おきま して ペット の同 行避

難、 これ は可能 とし て いると ころ でご ざいま す。 したが いま して、

飼い 主に おかれ まし て は、避 難所 の状 況に応 じて ペット 避難 に対

応し てい ただき たい と 考えて ござ いま す。ま た、 本市に おき まし

ては ペッ ト防災 手帳 と いうも のを 発行 してお りま して、 これ はネ

ット から ダウン ロー ド して使 うこ とも できる んで すけれ ども 、そ

こに 避難 中のペ ット の 飼育に つい ての 記載が ござ います 。避 難行

動と いた しまし ては 、 同行避 難の ほか にも在 宅避 難や被 災し なか

った 知人 宅に預 ける 方 法など 、非 常時 に取り 得る ペット の避 難の



手段 につ きまし て幾 つ か記載 をし てお ります ので 、ぜひ それ をお

読み いた だいて 、い ざ という とき に備 えてい ただ きたい とい うふ

うに思っております。

ま た、 それ以 外に も ペット のた めの 持ち出 し品 リスト です とか、

ある いは 迷子に なっ た 場合、 被災 した 後に迷 子に なって しま った

場合 のペ ットに 関す る 写真と か情 報を 貼って おく 欄も設 けて 、少

しで も探 しやす いよ う な配慮 もし てお ります 。ペ ット避 難に いろ

いろ と役 立つ内 容と な ってお りま すの で、ぜ ひ御 活用を いた だき

まし て、 日頃か らペ ッ ト避難 をど のよ うな形 です るのか 、備 えて

いただければというふうに思っているところでございます。

○稲田議長 西野議員。

○西 野議 員 米 子市 の ペット 防災 手帳 、こち ら私 も拝見 させ てい

ただ いて おりま す。 い ろいろ ペッ トに 関する 避難 のこと が書 いて

あり 、と ても参 考に な るもの だと 思わ れます 。し かしな がら 、災

害が 起こ ったと き、 即 座にま ずど こか に避難 しな ければ いけ ない。

この 初動 がなか なか そ ういっ た専 用施 設がな いと 難しい と思 われ

ます 。米 子市の ペッ ト 防災手 帳に 、ペ ットと 一緒 に過ご せる 同伴

避難 所が 記載さ れる 日 が来る まで 、私 はこの 質問 を続け てい きた

いと思いますので、どうかよろしくお願いいたします。

こ れに て私の 関連 質 問を終 わり ます 。あり がと うござ いま した。


